

Se desarrolla el seminario de INADI sobre América del Norte en los Tiempos de Trump

A partir de que se inaugurara el seminario *Repensar la idea de América del Norte en los tiempos de Trump* en la sala Rodolfo Stavenhagen de El Colegio de México el pasado 25 de febrero, el seminario se ha realizado martes y jueves cubriendo diferentes dimensiones de colaboración y necesidad de integración de América del Norte. Frente al clima de amenazas arancelarias que ha caracterizado el inicio de la segunda administración de Donald Trump, a semejanza de la primera, en el seminario se ha ofrecido un amplio horizonte que marca el momento histórico de la región y las oportunidades de integración económica.

El seminario ha ofrecido diálogos de gran interés, que no se quedan nada más en la coyuntura de la amenaza, ni siquiera en la estrecha concepción de una integración meramente comercial. Se ha puesto en contexto la crisis estructural que vive la región frente a las disputas internacionales; se ha puesto encima de la mesa la oportunidad de

concebir una política industrial a nivel regional; se ha destacado la relevancia de la dimensión de una política digital que potencie la industria de la región; y se ha analizado el marco legal regional, en el contexto del conflicto, por resumir algunas de las líneas más relevantes. Las diferentes sesiones del seminario están disponibles en el canal de Youtube de INADI de forma permanente.

En un mismo marco, bajo la coordinación de Diego Valadés, miembro de El Colegio Nacional, y Arturo Oropeza, presidente de INADI se ha organizado un seminario sobre *América del Norte: Los retos de su integración* con la participación de Claudia Schatan, Isidro Morales y Carlos H. Reyes. En este seminario también se abordará la integración de la región de una forma multidimensional, que supere la visión dominante en los medios de los lazos comerciales y de la presión bajo amenaza de imposición de aranceles. ❁

REPENSAR LA IDEA DE AMÉRICA DEL NORTE EN LOS TIEMPOS DE TRUMP



Trump suspende temporalmente los aranceles a México y Canadá sobre productos del T-MEC

En un giro significativo en las relaciones comerciales entre EE. UU., México y Canadá, la administración estadounidense ha decidido suspender temporalmente los aranceles impuestos a productos cubiertos por el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC). Esta medida, que se extiende por el momento hasta el 2 de abril, busca evitar agravar la crisis comercial entre los tres países, en medio de negociaciones clave, a la vez que se presiona en materia de seguridad fronteriza, en relación con el narcotráfico y la migración.

El presidente de EE. UU., Donald Trump, había impuesto aranceles del 25% a las

importaciones procedentes de México y Canadá el 4 de marzo, lo que generó preocupación sobre el impacto en el comercio regional. Sin embargo, tras conversaciones con líderes de ambos países, Trump anunció una suspensión temporal de estos aranceles para productos amparados bajo el T-MEC. Esta decisión incluye la mayoría del comercio entre EE. UU. y México, que supera los 800 mil millones de dólares anuales.

Aunque la suspensión es temporal, se considera un alivio notable para las economías de México y Canadá. No obstante, las amenazas sobre la imposición de aranceles de forma general y particular

sobre algunos bienes se mantiene. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, celebró el aplazamiento y destacó la colaboración bilateral en temas de seguridad y migración. Aunque la suspensión es temporal, marca un paso positivo hacia la estabilidad comercial en la región. ❁



Aprueba Trump aranceles sobre el acero y el aluminio del 25%

El presidente Donald Trump impuso aranceles del 25% sobre todas las importaciones de acero y aluminio a partir del 12 de marzo de 2025. Esta medida se implementó mediante dos órdenes ejecutivas firmadas el 10 de febrero del presente año. Las órdenes ejecutivas eliminaron todas las exenciones previas y aumentaron el arancel sobre el aluminio de 10 a 25%. Esta medida afecta notablemente a México y Canadá, dos de los principales proveedores de estos metales

a EE. UU. El objetivo de Trump es fortalecer la industria estadounidense y crear empleos en el sector manufacturero.

México, que exporta más de 2.3 millones de toneladas de acero a EE. UU., no logró evitar estos aranceles a pesar de las negociaciones mantenidas por el secretario de Economía Marcelo Ebrard. La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que esperarán hasta el 2 de abril para decidir si se implementarán aranceles recíprocos.



La Unión Europea ya ha anunciado planes para responder con aranceles a productos estadounidenses por valor de 28 mil millones de dólares. Esta medida podría aumentar los costos para los fabricantes estadounidenses y tener un impacto inflacionario en productos como autos y electrodomésticos. ❁



México y Estados Unidos han reforzado su cooperación en el sector energético, con el objetivo principal de mantener y fortalecer esta colaboración. Durante una reunión en el marco de la Semana de los Asociados de Investigación Energética de Cambridge (CERAWeek), que tuvo lugar del 10 al 14 de marzo en el Centro de Convenciones George R. Brown de Houston (Texas), la Secretaria de Energía de México, Luz Elena González Escobar, se reunió con su homólogo estadounidense, Christopher Wright. El

evento anual, organizado por S&P Global, es reconocido como una de las conferencias más prestigiosas en el ámbito energético a nivel mundial.

Los acuerdos alcanzados incluyen el incremento de las inversiones en gas natural y productos petrolíferos en México, lo cual es fundamental dadas las oportunidades actuales en el sector. Además, se busca apoyar a las empresas estadounidenses que desean invertir en México, facilitando la comunicación y el

acceso a oportunidades de negocio.

Esta cooperación bilateral busca aprovechar las sinergias de ambos países para impulsar el desarrollo energético y económico. La reunión concluyó con un ambiente de cordialidad y refrendó la intención mutua de apoyo y colaboración en el sector energético. La cooperación en infraestructura energética también incluye el desarrollo de nuevos proyectos de interconexiones eléctricas entre México y EE. UU. ❁

China fija objetivos económicos para 2025 y anuncia medidas de estímulo

En el marco de la Asamblea Nacional Popular, el primer ministro chino, Li Qiang, presentó los objetivos económicos para 2025. China ha establecido un objetivo de crecimiento de alrededor del 5%, similar al del año anterior. Este objetivo refleja la determinación del gobierno para impulsar la expansión económica a pesar de un entorno internacional complejo y las tensiones comerciales con EE. UU.

Para lograr este crecimiento, China aumentará su déficit presupuestario al 4% del PIB, un punto porcentual superior al del año pasado. Este incremento en el déficit es parte de una política fiscal proactiva destinada a ofrecer un apoyo sostenido y efectivo a la economía. Además, se emitirán bonos del Estado especiales por valor 1.3 billones de yuanes, destinados a financiar proyectos estratégicos nacionales.

Los gobiernos locales dispondrán de 4.4 billones de yuanes en deuda especial, destinados principalmente a inversión de infraestructura, compra de viviendas sin vender y amortizaciones atrasadas a empresas. Además, se recapitalizarán los principales bancos estatales para fortalecer su capacidad financiera.

El objetivo de inflación se ha reducido a un 2%, reflejando un entorno de desaceleración inflacionaria en el país. China también busca crear más de 12 millones de puestos de trabajo y mantener una tasa de desempleo urbano del 5.5%. Estas medidas buscan impulsar el consumo interno y los avances tecnológicos, considerados cruciales para contrarrestar los efectos de las tensiones comerciales y estimular el crecimiento económico. ❁



Europa busca un mayor desacoplamiento de EE. UU. frente a las tensiones comerciales

La Unión Europea está explorando acuerdos comerciales con otras regiones para reducir su dependencia económica de Estados Unidos. Este esfuerzo se debe a la creciente incertidumbre sobre las políticas comerciales de la Administración Trump, que ha amenazado con imponer aranceles generales a los productos europeos. La UE busca diversificar sus mercados y fuentes de suministro para mitigar los riesgos asociados con las tensiones comerciales transatlánticas.

Un ejemplo reciente es el acuerdo entre la UE y Mercosur, alcanzado en diciembre de 2024. Si se ratifica, este acuerdo permitiría a las economías europeas acceder a nuevos mercados y reducir su vulnerabilidad frente a las fluctuaciones en las relaciones comerciales con Estados Unidos. Además, la UE está trabajando en fortalecer su posición en la escena global mediante la promoción de la autonomía estratégica y la cooperación con otras regiones emergentes. Este enfoque busca asegurar la competitividad y la resiliencia económica de la UE en un entorno cada vez más complejo. ❁



Alemania abandona su regla fiscal estricta para revitalizar su economía

Alemania ha decidido flexibilizar su regla fiscal, conocida como el "freno de la deuda", que limitaba el déficit anual a un 0.35% del PIB en tiempos de normalidad económica. Esta decisión se ha tomado en un contexto de desafíos económicos y geopolíticos, con el objetivo de impulsar el crecimiento económico y fortalecer la seguridad nacional.

La reforma constitucional necesario para implementar este cambio requiere una mayoría de dos tercios en el Bundestag y el Bundesrat, lo que se está intentando lograr antes de la renovación del Parlamento. Este cambio paradigmático en la política económica alemana busca no solo impulsar el crecimiento interno, sino también contribuir al dinamismo económico de toda la Unión Europea.

Los democristianos y socialdemócratas han alcanzado un acuerdo histórico para crear un fondo de 500 mil millones de euros destinados a inversiones en infraestructura durante los próximos diez años. Este plan incluye proyectos de carreteras, ferrocarriles, digitalización y energía renovable, entre otros. Además, se prevé un aumento significativo en el gasto militar para reforzar la seguridad europea.

El objetivo es evitar un tercer año consecutivo de recesión en Alemania y mejorar la competitividad del país en un entorno global cada vez más complejo. La decisión ha sido bien recibida, puesto que los analistas ven en ella un paso crucial para revitalizar la economía y enfrentar los desafíos geopolíticos. ❁

La Comisión Europea ofrece nuevas reglas para la ayuda a la política industrial verde

La Comisión Europea ha propuesto nuevas reglas de ayuda para apoyar el *Clean Industrial Deal*, que busca impulsar la energía renovable, la descarbonización y las tecnologías limpias. Estas reglas permitirán a los gobiernos acelerar la ayuda a proyectos de energía renovable y cubrir los costos de descarbonización industrial.

La reforma constitucional necesario para implementar este cambio requiere una mayoría de dos tercios en el Bundestag y el Bundesrat, lo que se está intentando lograr antes de la renovación del Parlamento. Este cambio paradigmático en la política económica alemana busca no solo impulsar el crecimiento interno, sino también contribuir al dinamismo económico de toda la Unión Europea.

El *Clean Industrial Deal* es una iniciativa de la Unión Europea diseñada para transformar la industria europea hacia un modelo más sostenible y competitivo. Este plan busca movilizar más de 100 mil millones de euros para apoyar la fabricación limpia y la descarboniza-

ción industrial a través del recién creado Banco de Descarbonización Industrial. La estrategia se centra en seis palancas clave: energía barata, mercados piloto, financiación, reciclabilidad y acceso a materiales críticos, mercados mundiales y asociaciones. El *Clean Industrial Deal* prioriza la electrificación acelerada para reducir la dependencia de los combustibles fósiles y promover la seguridad energética. Además, incluye incentivos para que los Estados miembros reduzcan los impuestos sobre electricidad y simplifiquen los procedimientos para proyectos de energía limpia. La circularidad también es un

pilar importante, con el objetivo de que un 24% de los materiales sean circulares para 2030. Esta iniciativa busca no solo reducir las emisiones de carbono, sino también fortalecer la competitividad industrial europea en un entorno global cada vez más desafiante. ❁

